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“智慧”提升体验

“智慧”元素使商业项目更富有体验性。8
月2日， 北京商报记者走访三里屯商圈看到，
“智慧”体现在商圈的各个角落。在太古里南
区中部，裸眼3D大屏滚动播放着短片，在“宇
航员”相关的视频中，宇航员栩栩如生，仿佛
穿出屏幕而来，常常吸引人们驻足。据了解，
硬件装置上， 三里屯太古里已实现5G信号、
WiFi信号全场覆盖。

午间就餐高峰来临， 多家餐饮门店内的
机器人便忙碌起来，提示排队进度、引导消费
者就餐， 新奇的体验让等待中的消费者少了
一份枯燥；消费者开车出行时，通过三里屯太
古里会员小程序可实现智能停车， 通过绑定
车牌号可查询免费停车时长、 停车费用等情
况，同时，该会员小程序还可在场内实现购物
自助积分、积分换礼、代客泊车等功能。

通过智能化管理， 不仅消费者的体验得
到提升，也使商圈管理变得更加便捷、高效。
三里屯太古里相关人员表示，智慧商圈、智慧
商店的建设使得部分服务只需通过线上操作
便可实现，不仅提升了消费者体验，更为项目
节省了人力资源。

上述工作人员表示， 目前三里屯太古里
仍在进一步优化智慧服务，“POS收银管理系

统、智能楼宇自控系统、智能巡检系统……除
此之外，我们还有更多的智慧化探索，力图通
过数字手段提升消费者体验、便利管理”。

新颖的消费场景、便利的配套服务，为商
业体带来了一定程度的聚客效果。 北京工商
大学商业经济研究所所长洪涛表示， 通过数
字化技术打造沉浸式消费场景、 使用机器人
增添消费者趣味等内容， 能让消费者获得更
好体验；同时，对于加强企业管理、供应链体
系的精准对接亦有所促进。

2023年1月，商务部公布首批全国示范智
慧商圈、全国示范智慧商店名单，其中，北京
市三里屯商圈和三里屯太古里南区分别确认
为“全国示范智慧商圈”和“全国示范智慧商
店”，成为北京智慧商圈与智慧商店的样本。

加强项目与商圈联动

在消费新趋势及政策推动下， 三里屯商
圈迎来了许多新变化。近半年以来，三里屯太
古里北区持续引进高奢品牌，5号楼、6号楼先
后迎来LV、Dior两大品牌， 太古里南区在调
整品牌的同时， 通过新建连廊将南区与西区
三层连通； 新工体经过改造后于4月首次开
放，迎来2023赛季中超联赛新赛季首赛，新工
体的回归为大三里屯商圈再添一员；此外，通
盈中心、世贸工三都在升级中。

虽然三里屯太古里南区和三里屯商圈分
别榜上有名， 但商圈内的智慧联动仍需进一
步加强。 如项目间停车资源并未进行整体联
动，购物积分的累积目前各自进行计算，一些
区域内活动亦在单个板块进行， 未能协同区
域打造联动效应等，这都是亟待直面的问题。

从个体项目来看，通过智慧化管理，商业
项目能通过消费者消费频次、客单价、驻店时
长等内容，及时调整场内品牌布局。此前接受
北京商报记者采访时， 三里屯太古里总经理
马泽丹表示，2022年，三里屯太古里引入33家
品牌的首店及旗舰店，跨城区、跨城市的消费
群体占比达20%-30%。可见，智能化数据的
监测与分析，为商业体品牌优化、调整提供了
有力依据。

全国示范智慧商圈、 全国示范智慧商店

的名单公布已半年有余，名单内的商圈、商店
亦为全国各地建设智慧商业生态提供了范
例。 北京国际商贸中心研究基地首席专家赖
阳指出，智慧商业能够通过智能、大数据分析
大大提高企业的运营效率。“通过分析消费者
的需求特质、 在店铺之间消费行为的关联性
等，可以为企业决策、门店定位、定价等内容
提供参考。”

平衡效益与成本

中 研 普 华 产 业 研 究 院 发 布 的
《2022-2027年中国智慧商圈行业市场全
景调研与发展前景预测报告》指出，智慧商
圈具体形态可以表现为“实现商圈WiFi全
覆盖和提供免费WiFi接入服务”“具备智

能监控商圈信息及环境设备信息等功能”等。
智慧商圈是智慧城市建设的核心内容之一，
其通过高科技手段提升市民服务体验、 刺激
商圈经济发展。

目前， 北京已基本完成22个传统商圈的
升级改造，其中，有不少商圈对其智慧系统进
行升级。不过，北京商报记者在日常走访中感
受到， 部分商圈的智慧系统非但不能提升体
验，反而因复杂的设计、智能化欠缺等问题使
消费者感到不便；部分商圈推出元宇宙玩法、
打造智慧屏幕，耗费了不少资金，但就目前来
看，场内的品牌层级还需跟上。

智慧化使消费者更舒适、 企业管理更轻
松的同时， 发展智慧内容所面对的成本却是
不可忽略的问题。“智慧化、 数字化内容是现
代商业的基础性设施， 但高效便捷并不等于
高效益。”赖阳表示，“运营方需要在数字化发
展的同时，在项目整体定位、营销策划等方面
作出亮点内容。”

洪涛也指出，商圈、商店在打造智慧化内
容时，要注意平衡效益与成本的关系，尝试探
索将其转化为更好经济效益的方式。“目前仍
处于数字、智慧商业的发展阶段，把数字技术
与新的管理、新的场景等有机结合，才能真正
发挥效益。”

通过数字技术联动周边项目， 实现更大
范围的智能化、数字化管理，将进一步提升
城市商业能级。相关通知提到，各地商务主
管部门要将发展智慧商圈、智慧商店与步行
街改造提升、打造城市一刻钟便民生活圈等
工作有机结合。从三里屯商圈来看，若能依
托商圈整体智慧内容的发展，联动各个项目，
可以为各个商业项目之间导流， 并实现资源
共享等。

北京商报记者 刘卓澜 胡静蓉

几步走

开栏语：北京商圈升级改造如火如荼，这一过程中，有的探明方向，有的摸索徘徊。北京商报记者阶段性走访调查发现，从北京全域来看，

商圈发展依旧不均。地标性项目在自我拔高的过程中，商圈的配套难免跟不上；远郊商圈的政策扶持不断，但圈内项目之间竞争分流严重，难

免形成内耗。为此，北京商报特选几大代表性商圈，针对区域内存在的问题，从而提出建设性意见和可行性方案。

商 圈 改 造

使人身临其境的3D短片、门店消费自助积分……智慧商业的发展，不仅使

得商业管理更智能、高效，还使消费者进一步感受到商业项目的温度。三里屯商

圈、太古里南区分别作为首批全国智慧商圈、智慧商店，在智慧内容方面的建设

已有不少成效，也为其余商业项目作出参考。值得注意的是，数字化建设所需的

高昂投入并不等于高回报，企业还需探索效益最大化的方式。

■ 应利用互联网技术整合商圈实体商家
产品和服务，发展商圈网订店取、互动体
验等O2O新业态服务

■ 实时统计商圈内各主体
停车场的空余停车位，
提供交通引导、车位查
询、 车位预订、车
位共享、车辆流量
统计与分析
等服务

抢滩蓝海

今年以来，餐饮企业出海步伐明显加快。
今年4月，鱼你在一起创始人魏彤蓉就曾

表示，布局国内业务的同时，鱼你在一起也在
加速海外拓店。除了目前已经布局的纽约、迪
拜、加拿大等海外城市和国家外，未来将会拓
展到更多海外国家。呷哺集团今年成立了“港
澳台及国际事业部”，港澳台及国际事业部计
划在新加坡、马来西亚等市场新开20家餐厅，
包含呷哺呷哺、湊湊等多品牌。另外，早已进
入海外市场的喜茶、瑞幸咖啡、蜜雪冰城更是
加速海外市场布局，像喜茶今年3月还宣布了
开放海外市场的事业合伙人申请，包括日本、
新加坡、泰国、越南、马来西亚等多个国家。

在赵媛媛看来， 海外市场一直是中国企
业的蓝海。 继国际交流逐渐恢复正常化，海
外市场也随之重回中国餐企的战略方向中，
这也有助于提升中餐在全球餐饮市场上的
位置。

根据弗若斯特沙利文报告， 国际中式餐
饮市场由2016年的2818亿美元增加至2019
年的3343亿美元。尽管2020年市场规模因疫
情而减少，唯有国际中式餐饮市场开始复苏，
并预期由2021年的2611亿美元增长至2026
年的4098亿美元，年复合增长率为9.4%。

当然， 随着国内餐饮市渐渐进入到存量
竞争时代，企业也想通过出海掘金寻新增量。
今年2月蜜雪冰城悉尼首店试营业，首日营业
额便突破24000元人民币。同时，海外市场的

经营效益也较为可观。呷哺集团此前曾表示，
截至2022年底， 在中国香港、 新加坡经营的
11家湊湊餐厅，以占比5%的门店数量（湊湊餐
厅） 取得了10%的营收， 同店增长达5.5%。
2019-2022年，上述市场的营收年复合增长率
高达98.5%，年均经营净利均取得千万级水平。

打磨供应链

餐企开始加速在海外市场大展拳脚。近
日， 赵媛媛向北京商报记者透露了九毛九集
团对于海外市场的最新规划。“我们不追求开
店数量”，据赵媛媛介绍，目前九毛九集团旗
下太二酸菜鱼和赖美丽藤椒烤鱼已经布局了
海外市场。接下来，将有计划、按步骤地在海
外市场开店，尤其是在扎实打磨自身模式、充
分验证的基础上。

另外，随着出海经验的积累，九毛九集团
还会对不同地区中的目标市场展开调查，同
时强化供应链和自研IT等方面， 以作为门店
后台的有力支持系统。

赵媛媛指出，相较于熟悉的国内市场，在
探索海外市场时， 九毛九集团也发现了二者
之间的不同。海外的消费群体非常注重食材、
服务、用餐体验和氛围等方面，外加海外市场
的商业规则和法律环境与国内有所不同，因
此，企业必须做好相应准备。例如，面向本地
客群的品牌打造、建立本地化供应链、本地化
商业环境的熟悉、 本地化员工招募与培训系
统等方面。

据了解，九毛九集团始建于海口，旗下

创立并运营九毛九西北菜、 太二酸菜鱼、怂
重庆火锅厂、那未大叔是大厨、赖美丽藤椒
烤鱼五个中式餐饮品牌。目前九毛九集团旗
下已出海的品牌包括太二酸菜鱼和赖美丽
藤椒烤鱼，涉及新加坡、马来西亚、加拿大等
国家。

因地制宜

中国奶茶在迪拜遍地开花， 中餐带动日
本自热式火锅和中餐调料销售， 烤鱼、 麻辣
烫、 烧烤等美食走红马来西亚……中式餐饮
在海外掀起热潮的消息不断涌来， 越来越多
的“中国胃”出现在世界各地。然而，毫无疑
问，出海并不容易，毕竟进入到新的国度，要
遵循新的游戏规则。

“出海其实是一个需要不断积累经验的
过程，语言文化、商业规则、法律环境等，这些
都是企业在进行本地化时需要面临的挑战。”
赵媛媛说道，在国内通过市场验证、有极大需
求、流程相对简单、供应链完善，才是出海所
需具备的硬性条件，部分过于依赖人力成本、
模型重、 供应链不完善的品类目前并不适宜
出海。

在赵媛媛看来， 布局海外市场需要具备
一定实力，不可盲目跟风。“‘出海’并非简单
地复制国内门店的模式， 需要根据当地的法
律、文化、习惯重新建立一个模型，并依托完
善的供应链体系不断扩张。”赵媛媛指出。

的确，无论是海内还是海外市场，企业不
能仅靠情怀，对所处赛道、供应链、人力资源
等多方面都要做足功课。

赵媛媛称，从企业端来看，供应链体系和
本地化的运营策略是关键。而在消费端，不同
国家和地区的饮食文化和消费习惯差异很大。
为满足本地客群需求和相应标准，针对每个市
场都要有不同的差异化举措。例如，预订方式、
服务流程等。

北京商报记者 郭缤璐 张天元

北京时间8月2日，威富集团（VFCor-
poration） 发布2024财年第一财季业绩报
告，期内集团销售额同比下跌8%至20.9亿
美元，主要受核心品牌Vans收入下跌22%
的拖累。

按地区来看， 美洲和EMEA地区销售
额分别下滑15%和3%， 亚太地区则增长了
18%，其中大中华区上涨30%。威富集团首
席财务官在财报后会议中指出，北面是业绩
增长的主要驱动力，受益于户外市场的火热
和国内旅游的复苏， 在大中华区增长超过
50%。

期内，集团旗下品牌的表现各有涨跌。
其中， 销售占比最高的Vans收入下跌了
22%至7.38亿美元，北面收入则增长12%至
5.38亿美元， 成为集团增长最快的品牌，与
Vans的收入贡献差距也进一步收窄。2022
年同期，Vans和北面的收入分别为9.47亿
美元和4.81亿美元。Timberland和Dickies
的收入各下跌6%和19%，Supreme所在的
其他部门销售额上涨7%。

对于Vans业绩的下滑，集团表示这是
由于品牌正在应对需求低迷、 供应链问题
以及美国市场销量下滑等挑战， 集团将继
续改善Vans的市场活动，把重点放在更少
的关键产品和故事上， 减少店内SKU的行
动预计将在8月完成，届时还将推出重新设
计的Vans.com平台。

实际上， 威富集团业绩的低迷早已显
现，2023财年四季度， 集团收入下跌3%至
27亿美元，亏损2.15亿美元。全年来看，威
富集团的整体收入也同比下滑2%至116亿
美元，净利润减少至1.18亿美元。在财报后
的电话会议上，该集团首次承认2020年花
费21亿美元收购Supreme代价过于昂贵，
按照预期，Supreme总收入将在2022财年
达到6亿美元， 但在2023财年其收入却从
5.61亿美元下跌至5.23亿美元， 净利润从
8240万美元下跌至6480万美元。

在业绩持续下滑之际， 威富集团也正
在进行着多重调整。 今年初， 据彭博社报
道， 威富集团正考虑出售旗下背包品牌
Jansport，Jansport的估值在5亿美元左
右，但威富集团还未作出最终出售的决定。
按 照 业 务 划 分 ，Jansport 属 于 Global�
Packs部门，威富集团临时总裁兼首席执行
官Benno�Dorer曾在今年2月表示，威富正
在审查公司Global�Packs部门的“战略替
代方案”，以此作为加强公司财务状况的重
要举措之一。

对于是否将出售Jansport品牌以及集
团未来将作出的调整等问题， 北京商报记
者向威富集团发送了采访提纲， 但截至发
稿对方暂未回复。

此外， 威富集团近期也迎来了多轮人
事调整。 今年6月威富集团宣布Bracken�
Darrell为新首席执行官， 接替自去年底以
来临时担任该职位的集团董事Benno�
Dorer。Bracken�Darrell曾在宝洁、 惠而
浦、通用电气等企业担任高管，于2012年加
入罗技担任首席执行官一职直至2023年6
月。值得注意的是，在Bracken�Darrell担任
罗技首席执行官的十年间， 罗技市值增长
10倍，营收翻番。

不仅如此， 今年4月， 威富旗下品牌
Altra和Dickies也分别迎来了换帅。Altra
原品牌总裁Todd�Dalhausser成为Dick-
ies全球品牌总裁， 而他在Altra的职位由
户外品牌Smartwool原品牌总裁接替。早
在2022年，威富还曾更换了Vans和北面两
大主力品牌的全球品牌总裁。

在2024财年第一财季业绩报告后电
话会议中， 第一次以CEO身份参会的
Bracken�Darrell表示，“目前我们的业务
没有达到应有的水平，未来将通过严明的
纪律和深思熟虑的行动， 使威富集团重回
正轨”。

北京商报记者 蔺雨葳

出海寻找新增量成为不少餐企的选择。近日，九毛九集团副总裁赵媛媛在接受北

京商报记者专访时表示，随着各地区交流逐渐复常，对外扩张成为很多国内连锁餐饮

企业的选择，尤其是将视线转向更广阔的海外市场。的确，今年以来，多品牌都陆续以

不同形式发力海外市场，包括火锅、茶饮以及中式快餐等。但看似风光的出海规划，背

后则需面临多重考验。在赵媛媛看来，布局海外市场并非简单地复制国内的模式。

来源：《2022-2027年中国智慧商圈行业市场全景调研与发展前景预测报告》

智慧商圈具体形态表现

■实现商圈WiFi全覆盖和提供免费WiFi接入服务

■ 具备智能监控商圈信息（人
流量、车流量等）及环
境设备信息（空气质

量、 设备运行
情况等）等

功能


